
ЗАЧЕМ 
УКРАШАТ

Ь
 ЕЛКУ?



Все мы с детства 
обожаем наряжать 

новогоднюю елку. Эта 
традиция имеет 

давнюю историю и 
берет свое начало из 
библейских легенд. 
Почему же принято 
украшать именно 
хвойные деревья и 
откуда взялась эта 

традиция?



На этот счет есть несколько притч и 
сказаний.

По христианскому преданию в ночь, когда на 
свет появился Сын Божий, на небе 
загорелась яркая звезда. Увидев 
божественный знак, к Вифлеему 

направились не только люди, но и растения. 
Все хотели показать великую радость и 
преподнести младенцу подарок: цветы, 
фрукты и ягоды.  На великое событие из 
северных земель спешила ель. Она пришла 
самой последней и стеснительно встала в 
сторонке. В спешке ель забыла о подарке для 
новорожденного Спасителя. Тогда растения 
один за другим стали отдавать ели свои 

дары: плоды, лепестки, яркие цветы. Дерево 
преобразилось, стало красивым и радостно 
подошло к Иисусу. Малыш улыбнулся и на 

верхушке ели засияла яркая звезда.



По другой легенде, в пещеру к 
Спасителю хвойное дерево не 
пропустила пальма, упрекнув ее 
острыми колючками и липкой 

смолой. Скромная Елочка не стала 
оправдываться и грустно 

наблюдала за всем в сторонке. 
Тогда один из ангелов 

смилостивился и украсил ее ветви 
сияющими звездами. Увидев такую 
красоту, младенец улыбнулся и 

подал ручку прекрасному дереву. С 
тех пор Ель стала знамением 
великого праздника Рождества 

Христова.



С незапамятных времен европейцы верили в 
существование лесных духов, живущих в густой чаще, 
особенно на соснах, елях и пихтах. Они верили, что 

метели и вьюги – это проделки духов. Что бы 
задобрить таинственных существ, люди всеми 

способами старались им угодить: украшали хвойные 
деревья, приносили подношения, проводили 

таинственные ритуалы.
Традицию устанавливать вечнозеленое дерево в доме 
связывают с именем святого Бонифация. Притча 

гласит, что проповедник, срубил могучее дерево бога 
Тора, дабы показать его бессилие. Падая, оно повалило 

вокруг все деревья, оставив нетронутой ель.
Считается, что в самом начале существования 

традиции елку не украшали, а просто ставили в доме. 
Впервые ее украсил Мартин Лютер в 1513 году. В 

память о Спасителе он установил на верхушке дерева 
Рождественскую звезду. Многие последовали примеру 
Лютера. Традиция приобрела массовый характер лишь 
в средине XIX века. Жители Англии, Франции и Америки 
стали приносить домой ветки хвойных деревьев, 
украшая их яблоками, цветной бумагой и другими 

предметами.



Традицию украшать ель  на Новый Год внедрил 
Петр I. Первое время, откровенно говоря, обычай не 
приживался. Скорее всего, это связано с тем, что 

на Руси издревле путь покойного стелился 
ветками хвои. Так что с праздником и весельем это 

не ассоциировалось.
Возрождение традиции произошло благодаря 

княгине Александре Федоровне, имевшей немецкие 
корни. В канун 1819 года в царской резиденции в 

Москве она велела поставить елку и нарядить ее 
разными украшениями. Царскому примеру 

последовал и простой люд.
С приходом советской власти упоминание о 
православии и религии в целом, всячески 
пресекалось. Гонению подвергались все 

рождественские атрибуты, в том числе традиция 
украшать новогоднюю елку. Так продолжалось до 

1935 года, пока в коммунистической газете не 
появилась статья с заголовком «Устроим детям 

праздник – украсим новогоднюю ель».



 Руководство страны поддержало инициативу и через какое-то 
время в магазинах стали появляться игрушки и украшения. Все же 

возрождение традиции не могло пройти мимо советского 
аппарата, и вместо Вифлеемской звезды на верхушке 
устанавливали символ коммунизма – звезду красную.

Сегодня елка ассоциируется с Новым Годом, Дедом Морозом, 
праздником и весельем. С особенной радостью к украшению хвойной 

красавицы приступают детишки.



Такая традиция существует и по сей день в каждой 
семье.


